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  قسم الإدارة التربوية:  

 النشأة: 

هـ وبموجب قرار 1429بجامعة الامام عبدالرحمن بن فيصل وقد تم انشاء القسم عام أقسام كلية التربية  أحديعتبر قسم الإدارة التربوية  

تقديم خدماته لبرامج الكلية المختلفة ويسهم القسم من خلال  هـ 1/7/1429مجلس التعليم العالي في جلسته )الخمسين( المنعقدة بتاريخ 

ربوية الدورات والورش التدريبية بمجال الادارة والقيادة التربوية ،بالاضافة الى تقديم برنامج  ماجستير التربية  في الادارة والقيادة التوتنفيذ 

القسم :،حيث يوجد نظامين للدراسة :الاول نظام المقررات الدراسية والرسالة / والثاني نظام المقررات الدراسية والمشروع البحثي ، كما يقدم 

، ويسعى القسم للتوسع في برامج الدراسات العليا نامج ماجستير إدارة الجودة الشاملة في المؤسسات التعليمية بالشراكة مع عمادة الجودة بر 

 مستقبلا.

 

 هداف القسم :أ

 الرسالة:

إعداد الكوادر الإدارية للعمل في المؤسسات التربوية من خلال تزويدهم بالمعرفة الإدارية والقيادية، وإكسابهم أخلاقيات العمل 

وإعداد الأبحاث وتقديم الاستشارات العلمية وتوظيفها في حل المشكلات الإدارية بما يسهم في تطوير الكلية والجامعة وتعزيز 

  الشراكة المجتمعية.

 

 إعداد الكوادر المتخصصة في الإدارة التربوية    -
 تنمية المهارات الإدارية والتربوية للمديرين والمشرفين التربويين. -
 تقديم الخدمات الاستشارية في مجال الإدارة والقيادة التربوية  -
 بناء شراكات فاعلة مع المؤسسات التعليمية والمجتمعية ذات العلاقة   -
 تعزيز الاتجاهات والقيم الأخلاقية نحو العمل في المؤسسات التربوية -
 .التوسع في برامج الدراسات العليا والبحث العلمي والابتكار -

 

 لرؤية:ا

 . الكوادر الإدارية والقيادية في المؤسسات التربوية بمختلف مستوياتها في مجال إعداد وتأهيل الريادة والتميز
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 عميد الكلية 

 مجلس القسم

 أمين مجلس القسم رئيس القسم

لجنة الدراسات  

 العليا
 لجنة االجداول 

  لجنة المقابلات

 وفرز الملفات 

التطوير  ةلجن

 والجودة 

لجنة البرامج و 

 الخطط

لجنة الانشطة  

 العلمية
الترقيات لجنة  لجنة الاختبارات  
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 ماجستير التربية في الإدارة والقيادة التربوية برنامج  

Master of Arts in Educational Administration & Leadership. 
 .  ورسالته وأهدافه  البرنامجرؤية 

 رؤية البرنامج: 

التميز في إعداد الكوادر الأكاديمية والمهنية في تخصص الإدارة والقيادة التربوية في عالم  

  .متغير

 

 رسالة البرنامج: 
التربوية   المؤسسات  في  الهادفة  الرؤيا  ذات  القيادات  النظرية إعداد  والمهارات  المعارف  بإكسابهم 

بما يعزز مشاركتهم المجتمعية، ويسهم في  ودعم القيم الأخلاقية والمهنية لديهم   والبحثية والتكنولوجية

 إحداث التغيير المنشود ورفع مستوى جودة أدائهم.
 

 أهداف البرنامج: 
 - برنامج إلى ما يلى :اليهدف  

 مجال الإدارة والقيادة التربوية.  الكفاءات الإدارية والقيادية في إعداد -1

 . المؤسسات التربوية  تأهيل الدارسين للعمل القيادي في   -   2                   

 اكساب الدارسين مهارات البحث العلمي في مجال الإدارة والقيادة التربوية.  -3

افق مع التوجهات المعاصرة في مجال الإدارة   -4 ربط البحوث والدراسات باحتياجات المجتمع بما يتو

 والقيادة التربوية. 

 التحسين المستمر لجودة برنامج ماجستير الإدارة والقيادة التربوية  -5
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  Study program cohort الدراسي البرنامج

 المقررات والمتطلبات الدراسية للدرجة العلمية

Academic requirements for scientific degree 

 

 ( الحد الأدنى والأقصى للوحدات الدراسية للمقررات8جدول )
Minimum & maximum course credit hours 

 الدرجة
 عدد الوحدات الدراسية للمقررات 

 )بدون الرسالة ( 
 عدد الوحدات الدراسية للرسالة 

 مجموع عدد 
 وحدات البرنامج

 الحد الأقصى الحد الأدنى الحد الأقصى الحد الأدنى الحد الأقصى الحد الأدنى

 الماجستير
36 (33  +

 ( 3مشروع 
36   

36 (30   +
 ( 6رسالة 

36 36 36 

 وموزعة كالتالي:
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  على المستويات الدراسية )بمساريه(توزيع الخطة الدراسية للبرنامج ( 9جدول )

 الأول  الجامعي  العام 

 الأول  المستوى 

رمز ورقم 

 المقرر 
 اسم المقـرر 

 Units الوحــدات

Course Name 
Course 

Number 
 المعتمدة

Credit 

Hours 

 نظري 
The. 

 عملي 
Pra. 

 التربوية  دارةالإ  أساسيات ادر 600
2 2 

 Foundations of Educational Administration  600  EDA 

 ادر 601

قراءات باللغة الإنجليزية 

الإدارة والقيادة  في 

 التربوية

2 2 
 

Readings in English Language in 
Educational  Administration & Leadership 601 EDA 

 ادر 602
 دارةأخلاقيات مهنة  الإ 

  التربوية
2 2 

 
Ethics of  Educational Administration  

 
602 EDA 

 الإشراف التربوي  ادر 603
2 2 

 Educational Supervision 603 EDA 

 المجموع
8 8 

 Total 
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 الثاني المستوى 

رمز ورقم 

 المقرر 
 اسم المقـرر 

 الوحــدات 

Units 
Course Name 

Course 

Number المعتمدة 
Credit 

Hours 

 نظري 

The. 

 عملي

Pra. 

  أصو

691 
 البحث التربوي 

3 3  Educational Research  
691 EDFO 

 

 التخطيط التربوي  ادر 604
2 2  Educational Planning 604  EDA 

 ادر 611

 

  إدارة التغيير 

والتطوير في  

 المؤسسات التربوية 

3 3  
Change management and 

organizational development EDA 611 

 اختياري مقرر  
2 2  Elective course  

 المجموع
10 10  Total 
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 الثاني العام الجامعي 

 الثالث المستوى 

رمز ورقم 

 المقرر 

 الوحــدات  اسم المقـرر 

Units 

Course Name Course 

Number 

 المعتمدة

Credit 

Hours 

 نظري 

The. 

 عملي 

Pra. 

692  

 نفس

 Educational Statistics 692 PSYCO  3 3 الاحصاء التربوي 

القيادة التربوية  ادر 607

 ونظرياتها 

2 2  Theories of Educational Leadership 607  EDA 

 ادر 609

 

إدارة الجودة  

الشاملة في  

   المؤسسات التربوية

2 2  Total Quality Management in 

Education 
EDA 609 

اتجاهات معاصرة   ادر  610

في  الإدارة والقيادة 

 التربوية

3 3  Current trends in educational 
administration and leadership 

610  EDA 

   10 10 المجموع
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 الرابع ) مسار  المقررات الدراسية والرسالة( المستوى 

 الوحــدات  اسم المقـرر  رمز ورقم المقرر 

Units 

Course Name Course 

Number 

 المعتمدة

Credit 

Hours 

 نظري 

The. 

 عملي 

Pra. 

 ادر 606

 

حلقة بحث في 

 الإدارة التربوية

2 2 - Research Seminar in 

Educational 

Administration  

EDA 606 

 Thesis 699  EDA 6 0 6 الرسالة  ادر 699

   6 2 8 المجموع

 الرابع ) مسار  المقررات الدراسية ومشروع البحث(  المستوى 

 الوحــدات  اسم المقـرر  رمز ورقم المقرر 

Units 

Course Name Course 

Number 

 المعتمدة

Credit 

Hours 

 نظري 

The. 

 عملي 

Pra. 

 ادر 606

 

حلقة بحث في 

 الإدارة التربوية

2 2  Research Seminar in 

Educational 

Administration  

EDA 606 

 Behavior Organization 612 EDA  3 3 السلوك التنظيمي   ادر 612

 Research Project 696 EDA 3 0 3 مشروع البحث  ادر 696

   3 5 8 المجموع
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 المقررات الاختيارية للقسم ) يختار الطالب مقرر واحد فقط من المقررين الآتيين( 

رمز ورقم 

 المقرر 
 اسم المقـرر 

 الوحــدات 

Units 
Course Name 

Course 

Number المعتمدة 
Credit 

Hours 

 نظري 

The. 

 عملي

Pra. 

 ادر   605

مشكلات وقضايا في  

الإدارة والقيادة  

 التربوية )اختيارية( 

2 2  Problems and issues in educational 
administration & Leadership 

605  EDA 

 ادر 608

 إدارة الموارد البشرية

 )اختيارية( 

 

2 2  Human Resource Management 608EDA 

 Total  10 10 المجموع

 

 Graduation Requirements التخرج  متطلبات

 Academic requirements for scientific degreeالمتطلبات الدراسية للدرجة العلمية 

 يشترط لحصول الطالب على درجة الماجستير انهاء المتطلبات الآتية: 

 (. 5من  3,75)بمعدل اجتياز جميع المقررات الدراسية في البرنامج بتقدير عام )جيد جدا( على الأقل  .1

 اجتياز المناقشة النهائية للرسالة العلمية، أو مشروع البحث حسب مسار الدراسة.  .2

 5من  3,75الحصول على معدل تراكمي لا يقل عن  .3

   ألا تتجاوز مدة الحصول على درجة الماجستير ثمانية فصول دراسية. .4
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  (: الإمكانات المتاحة وأعضاء هيئة التدريس8البند )

Available resources, academic members and staff 

ا للدليل   هـ1438/1439أعضاء هيئة التدريس بالقسم مع بداية العام الأكاديمي (14جدول )
ً

 مرتبة وفق

 الجنسية الاســــم الثلاثي  م 
الجامعة المتخرج 

 فيها/ الدولة 

سنة 

الحصول 

على  

 المؤهل 

مجال 

التخصص 

 الدقيق

المرتبة  

 العلمية

سنة 

الالتحاق  

 بالقسم

 حالة العضو 

1.  
أ د محمد سرحان 

 المخلافي 
 يمني 

جامعتي كولومبيا 

الولايات وبتسبرج / 

 المتحدة الأمريكية 

1992 

التعليم    إدارة

  إدارة -العالي 

 وتخطيط

 متعاقد 1434 أستاذ

2.  
. عبيد عبد الله  دأ.

 السبيعي 
 1430 جامعة ام القرى  سعودي 

التربوية   دارةالإ 

 والتخطيط
 مثبت  1435 أستاذ 

3.  
د خالد بن حسن  أ.

 الشهري 
 1428 جامعة ام القرى  سعودي 

التربوية   دارةالإ 

 والتخطيط
 مثبت   أستاذ 

 تربوية  إدارة 2009 جامعة اليرموك اردني د احمد بني مرتض ى   .4
أستاذ 

 مشارك
 متعاقد 1434

5.  
د عادل بن عبدالمحسن  

 الضويحي
 سعودي 

جامعة  

 لندن/بريطانيا
2011 

تعلم القيادة 

وإعداد القادة 

 التربويين

أستاذ 

 مشارك
 مثبت  ه ـ1437

6.  
مها بنت عبدالله بن  د أ.

 بكر
 1428 امريكياجامعة  ة سعودي

الإدارة التربوية 

 والتخطيط
 مثبت  1439 أستاذ 

7.  
غادة بنت سالم  د 

 الغامدي
 بريطانيا  سعودية 

  دارةالإ 

 التربوية
استاذ  التربوية  دارةالإ 

 مساعد 
 مبتعثه 2014

8.  
نجلا  بنت سالم  د 

 الغامدي
 سعودية 

 استراليا

  دارةالإ 

 التربوية
استاذ  التربوية  دارةالإ 

 مساعد 
 مبتعثه 2014

 العتيقجميل مشاعل د   .9
 سعودية 

 امريكا

  دارةالإ 

 التربوية
استاذ  التربوية  دارةالإ 

 مساعد 
 مبتعثه 2015
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 Study Plan  الخطة الدراسية 

 

 وصف مقررات البرنامج المحدث وترتيبها

Listing & description of proposed program courses 

 

 List of courses of proposed programقائمة بمقررات الدرجة العلمية للبرنامج  

 رمز المقرر ورقمه

Course Code & 

Number   

 اسم المقرر 

Course title 

الوحدات الدراسية  

)الساعات المعتمدة  

Credit hours) 

المتطلب  

 السابق 
Prerequisite 

 معتمد عملي نظري 

 :   المقررات الاجبارية -أ

ساسيات أل  EDA  600   ادر   600  ---  2  2 ألتربوية دأرةأ 

 EDA  601   ادر 601
وألقيادة   دأرةقرأءأت باللغة ألنجليزية في أل

 ألتربوية
2  2  --- 

خلاقيات مهنة  أل EDA  602   ادر 602  ---  2  2 ألتربوية  دأرةأ 

 ---  2  2 ألشرأف ألتربوي EDA  603   ادر 603

 ---  2  2 ألتخطيط ألتربوي  EDA  604ادر    604
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 ---  2  2 ألقيادة ألتربوية ونظرياتها EDA  607     ادر 607

 ---  2  2 وألقيادة ألتربوية دأرةحلقة بحث في أل EDA 606ادر     606

 --- 3  3 )مسار ألمقررأت وألمشروع ألبحثي(ألتنظيمي ألسلوك  EDA 612ادر   612

 ---  2  2  ألجودة ألشاملة في ألمؤسسات ألتربوية إدأرة EDA 609در     ا 609

 ---  3  3 وألقيادة ألتربوية دأرةأتجاهات معاصرة في أل EDA 610     ادر 610

 ---  3  3 في المؤسسات التربوية التغيير والتطوير  إدارة EDA 611ادر    611

كل المقررات  3  3 )مسار ألمقررأت وألمشروع ألبحثي( مشروع بحثي EDA 698     ادر 698

 3 -  1مستوى 

 المقررات الاختيارية  -ب

 ---  2  2 وألقيادة ألتربوية دأرةمشكلات وقضايا في أل EDA 605ادر     605

 ---  2  2 إدأرة ألموأرد ألبشرية في ألمؤسسات   EDA  608ادر      608

 المشروع البحثي: /الرسالة  -ج

 ---  6 - 6 ()مسار ألمقررأت وألرسالة  ألرسالة EDA 699 ادر 699

  3 - 3 (مسار ألمقررأت ) مشروع بحثي    EDA  698ادر  698
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 مقررات من أقسام أخرى تضمنها مشروع البرنامج:  -د 

 --- 3  3 ألبحث ألتربوي  EDFO 691أصو    691

 --- 3  3 ألحصاء ألتربوي PSYCO 692نفس  692

 

 مقررات البرنامج باللغتين العربية والإنجليزيةوصف 

 (  25جدول )

  Course Description for Proposed Academic Programحدث البرنامج الأكاديمي الم وصف لمقررات 

 رمز المـقرر ورقمه 

 ادر 600

EDA 

 عنوان المقـــــرر 

 التربوية  دارةأساسيات الإ 

عدد 

 الوحدات 

2 

 متطلب سابق 

 لا 

ف  
ص

و

ر  ر
لمق

ا
 

الإ  نشأة  المقرر  هذا  الإ   دارةيتضمن  في  والوظائف  والنظريات  وخصائصها  وأهميتها   ومفهومها    دارة التربوية 

 التربوية وتطبيقاتها. 

Prerequisite 

No 

Credits 

2 

Course Title  

Foundations of Educational  

Administration 

Course Code 

600 EDA 

This course is designed to examine  the  key concepts and theories related to the foundations of 

educational administration. It also examines the emergence, the concepts, the significance and 

the characteristics  of  educational administration.  Participants will also become familiar with 

the theories and the functions of educational administration and its applications. 

Co
ur

se
 

D
es

cr
ip

tio
n
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 أدر 601

EDA 

 عنوان المقـــــرر 

والقيادة   دارةقراءات باللغة الإنجليزية في الإ 

 التربوية 

 عدد الوحدات 

 ساعات  2

 متطلب سابق 

 لا

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

اللغة الانجليزية  فييشمل المقرر بعض من المصطلحات والمفاهيم  الأساسية والشائعة الاستعمال 

والقيادة التربوية والتي تمكنهم من تطوير ورفع مهاراتهم المعرفية من خلال من   دارةمجال الإ  فيالمستخدمة 

خلال اطلاعهم  على بعض النصوص الإنجليزية المناسبة كقراءة بعض الدراسات والبحوث العلمية المنشورة  

في الدوريات العلمية المتخصصة، وبعض فصول من كتب ومراجع علمية متخصصة، وبعض ملخصات  

 والقيادة التربوية  دارةلماجستير والدكتوراه أو غيرها مما كتب باللغة الإنجليزية وذات علاقة بالإ رسائل ا

Prerequisite 

NO 

Credits 

2 

Course Title 

Readings in English Language 

in Educational Administration 

& leadership 

Course Code 

601 EDA 

This course is designed to examine  the basic terms and concepts commonly used in the English 

language and applied in the field of administration and educational leadership which enable 

them to develop and raise their knowledge skills through knowledge of some of the appropriate 

English texts, such as reading some scientific studies, thesis and dissertations published in 

specialized scientific journals,  chapters of specialized scientific books and references, and 

summaries of master's and doctoral dissertations or any other academic sources  related to the 

field of educational administration and leadership. 

Co
ur

se
 D

es
cr

ip
tio

n
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 رمز المـقرر ورقمه 

 ادر 602

EDA 

 عنوان المقرر 

 التربوية  دارةاخلاقيات مهنة الإ 

عدد 

 الوحدات 

2 

 متطلب سابق 

 لا

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

يتبنى هذا المقرر التعريف بالمفاهيم الأساسية لأخلاقيات العمل وتوضيح القيم الأخلاقية وكيفية تحمل   

مسئولية العمل مع الآخرين في ضوء القيم الإسلامية وكذلك يهدف المقرر إلى توضيح للدور الذي يمكن أن  

 العلاقات الشخصية والمهنية . تلعبه المنظمات في تنمية وترقية أخلاقيات العمل والتصرف بمسئولية في

Prerequisite 

NO 

Credits 

2 

Course Title 

Ethics of Educational Administration 

Course Code 

602 EDA 

This course is designed  to introduce  the basic concepts of work ethics.   It is also designed to  

clarify the ethical values and how to take responsibility in the light of the Islamic values. This 

course also introduces the role of  the organizations in the development of work ethics. 

Participants  will also learn how to act responsibly in both personal and professional 

relationships.   

Co
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 رمز المـقرر ورقمه 

 ادر 603

EDA 

 عنوان المقـــــرر 

 الإشراف التربوي 

عدد 

 الوحدات 

2 

 متطلب سابق 

 لا

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

 .يتضمن المقرر التطور التاريخي لمفهوم الإشراف التربوي ونظرياته واتجاهاته المعاصر

 التقويم في مجال  
ً
كما يهدف المقرر إلى تحديد مهام المشرف التربوي وكفاياته وأنماطه وأساليبه وأيضا

 الاتجاهات المعاصرة في الإشراف التربوي. ثم واقع الإشراف التربوي في المملكة  
ً
الإشراف التربوي ويتضمن أيضا

 العربية السعودية ) مشكلاته وسبل تطويره( 

Prerequisite 

Non 

Credits 

2CR 

Course Title 

Educational Supervision 

Course Code 

603  EDA 

The course is designed to examine  the historical development of the concept and the theories of 

educational supervision.  It is also designed to examine  the role, the  competencies  and the 

qualifications of  the educational supervisor.  This course  also covers  the approaches to 

evaluation of supervisory practices. It provides the current  trends in educational supervision  

including   the reality of educational supervision in the Kingdom of Saudi Arabia (problems and 

areas  of development) Co
ur
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 اصو   691

EDFO 

 عنوان المقـــــرر 

 البحث التربوي 

عدد 

 الوحدات 

3 

 متطلب سابق 

 لا يوجد

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

يهدف المقرر إلى التعريف بمفاهيم ومبادئ وأساسيات ومناهج البحث التربوي بما في ذلك معرفة أساليب 

جمع البيانات وتحليلها في المجال التربوي ، مع عرض طرق الاقتباس ونماذج من الدراسات السابقة 

  .، مع عرض أسس ومبادئ أخلاقيات البحث التربوي    لربطها بالجانب العملي

Prerequisite 

NO 

Credits 

3 

Course Title 

Educational Research 

Course Code 

691 EDFO 

This course is designed to introduce the  concepts, the principles, and the basics of  research 

methods in education. It also introduces the  methods of data collection and analysis in the field 

of education.  This course is also designed to provide the basic ethics of educational research. Co
ur

se
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 رمز ورقم المـقرر 

 ادر 604 

EDA 

 عنوان المقـــــرر 

 التخطيط التربوي 

عدد 

 الوحدات 

 ساعتان

 متطلب سابق 

 لا يوجد

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

يتناول هذا المقرر التعريف بأهمية التخطيط بصفة عامة والتربوي بصفة خاصة وأساليبه ، كما يتناول 

مجالات التخطيط التربوي ومراحل وخطوت إعداد الخطط التربوية ، ومفهوم التخطيط الاستراتيجي 

وتحديد عناصر القوة  والخطة الاستراتيجية وتقييم الخطط ، كما يتناول تحليل البيئة الخارجية والداخلية 

 والضعف والفرص والتهديدات.

Prerequisite 

NO 

Credits 

2 

Course Title 

Educational Planning 

Course Code 

604 EDA 

This course is designed to examine  the significance  as well as the methods of educational 

planning. It also presents the areas  and the process of educational planning. This course is also 

designed to introduce the concept of strategic planning, and the   approaches for  plan 

evaluation. It also introduces the external as well as the internal environment and determines 

the strengths and weaknesses, opportunities and threats. 
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 رمز ورقم المـقرر 

 ادر 605

EDA 

 عنوان المقـــــر 

 والقيادة التربوية  دارةمشكلات وقضايا في الإ 

عدد 

 الوحدات 

2 

 متطلب سابق 

 لا

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

التربوية، وعرض لأهم البحوث  دارة يحتوى المقرر على أهم المشكلات والقضايا المعاصرة التي تواجه الإ 

التربوية، بالإضافة إلى تنمية قدرة   دارةوالدراسات التي اهتمت بطرح تلك المشكلات والقضايا في مجال الإ 

 الطلاب على تحليل تلك المشكلات والقضايا والتعرف على أسبابها وكيفية التعامل معها. 

Prerequisite 

No 

Credits 

2 CR 

Course Title 

Problems and issues in  educational  

administration &  leadership 

Course Code 

605 EDA 

This course is designed to examine the current issues and dilemmas in the field of educational 

administration.  It also reviews the scholarly works which focused on today's challenges and 

dilemmas in the field of Educational administration.  This course is also designed to provide 

students with tools on how to manage these challenges. 
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 رمز ورقم المـقرر 

 606 أدر

EDA 

 عنوان المقـــــرر 

 والقيادة التربوية  دارة حلقة بحث في الإ 

عدد 

 الوحدات 

2 

 متطلب سابق 

 لا

ر  ر
لمق

ف ا
صي

تو
 

الطالب على امتلاك المهارات البحثية الخاصة  من الموضوعات العلمية التي تساعديتناول هذا المقرر عدد 

طار النظري وإعداد الأدوات  ية العلمية الملائمة في كتابة الإ باختيار المشكلة البحثية وصياغتها وإتباع المنهج

البحثية واختيار عينة البحث وعرض النتائج الميدانية وتفسيرها وكتابة تقرير البحث بما يناغم بين الشق 

 الميداني والبنية النظرة. 

Prerequisite 

NO 

Credits 

3 

Course Title 

Seminar in Educational Administration & 

Leadership 

Course Code 

606  EDA 

This course is designed to examine  the topics  that assist the student in acquiring research skills 

for selecting research problem and formulating it. It is also designed to  introduce  the 

appropriate scientific methodology in writing the theoretical framework, preparing the research 

tools, selecting the research sample, presenting and interpreting  the field results, and finally 

writing the research report. 
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 رمز ورقم المـقرر 

 نفس 692

PSYCO 

 عنوان المقـــــرر 

 الاحصاء التربوي 

عدد 

 الوحدات 

3 

 متطلب سابق 

 لا

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

ويتناول  التربوية.  البيانات  تحليل  في  المستخدمة  والاستدلالية  الوصفية  الإحصائية  الأساليب  المقرر  يقدّم 

التحليل  أساليب  ثم  والتشتت،   المركزية  النزعة  ومقاييس  التكرارية،  بالتوزيعات  متصلة  أساسية  مفاهيم 

اختبارات ونماذج تحليل التباين، وتحليل المتعلقة باختبارات الدلالة الاحصائية لمجموعتين أو أكثر من خلال  

 . SPSSالارتباط والانحدار الخطي باستخدام تطبيقات لبرنامج 

Prerequisite 

Non 

Credits 

3 CR 

Course Title 

Educational Statistics 

Course Code 

692  PSYCO 

This course is designed to examine the descriptive and the inferential statistics used in analyzing 

educational data. It is also designed to introduce the concepts of frequency distributions, central 

tendency and variability measures, tests of significant differences between two or more groups 

using t-test, ANOVA, linear correlation and regression models utilizing SPSS. 
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 رمز ورقم المـقرر 

 ادر  607

EDA 

 عنوان المقـــــرر 

 القيادة التربوية ونظرياتها 

عدد 

 الوحدات 

2 

 متطلب سابق 

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

يحتوي هذا المقرر على نشأة القيادة ومفهومها وأهميتها وعدد من نماذج ونظريات القيادة التقليدية والقيادة 

 التربوية الفعالة والنظريات الحديثة في القيادة : كالنظريات السلوكية والنظريات الموقفية والقيادة في الإسلام. 

Prerequisite 

Not found 

Credits 

2 

Course Title 
Theories of Educational Leadership 

Course Code 

607 EDA 

This course is designed to examine the theories and belief systems that contribute to evolving 

concepts of leadership, particularly in educational settings. Participants will also become  

familiar with the  styles of leadership such as behavioral, conditional theories and leadership in 

Islam. 
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 رمز المـقرر ورقمه 

 ادر 608

EDA 

 عنوان المقـــــرر 

 إدارة الموارد البشرية في المؤسسات التربوية 

عدد 

 الوحدات 

2 

 متطلب سابق 

 لا

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

بما   دارة الموارد البشرية في المؤسسات التربويةيسعى هذا المقرر الى التعرف على المبادئ والمفاهيم الأساسية لإ 

عمليات الاستقطاب والتخطيط والتوظيف والمسار  يف التربوية إدارة الموارد البشرية في المؤسسات في ذلك دور  

الوظيفي والإبقاء عليهم وتنمية مهاراتهم وتوفير المناخ المناسب لهم لأداء واجباتهم على أفضل وجه بما في ذلك 

 القضايا والمشكلات وكيفية التغلب عليها. 

Prerequisite 

NO 

Credits 

2 

Course Title 

Human Resource Management in 

Educational Institutions 

Course Code 

608  EDA 

This course is designed to examine the basic principles and concepts of human resource 

management in educational institutions. It is also designed to examine the role of human 

resources in the recruitment, management, and providing direction for the people who work in 

an organization.  Participants will also become familiar with the role of the HR to create a suitable 

friendly environment to help the employees cope up with complex and challenging situations.  
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 رمز المـقرر ورقمه 

 ادر 612

EDA 

 السلوك التنظيمي  

 ( مسار المقررات والمشروع البحثي) 

عدد 

 الوحدات 

3 

 متطلب سابق 

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

التنظيمية  الثقافة  بين  والعلاقة  وعناصرها  التنظيمية  والثقافة  التنظيمي  السلوك  مفهوم  المقرر  يتناول 

والثقافة المحيطة ، كما يتناول دراسة السلوك التنظيمي في المنظمات وتطوير المهارات التحليلية في تشخيص 

الفردي من حيث الادراك والتشخيص   وحل المشكلات السلوكية ، كما يتناول السلوك التنظيمي على المستوى 

والدوافع والتعلم والابداع والقيم والاتجاهات ، والسلوك على المستوى الجماعي من حيث ديناميكية الجماعة  

حيث   من  نفسها  المنظمة  مستوى  على  السلوك   
ً
واخيرا والاتصال  والقيادة  داخل   إدارة والصراع  الصراع 

للعاملين  الجماعي  والسلوك  المعنوية  الروح  على  واثرها  والقيادة  والعاملين  العمل  وأسس ضبط  المؤسسة 

 وديناميات التفاعل مع الجماعة. 

Prerequisite 

NO 

Credits 

3 

Course Title 

Organizational Behavior 

Course Code 

 612    EDA   

This course is designed to examine the concept and the characteristics of organizational behavior 

and organizational culture.  It is also designed to examine the relationship between 

organizational culture and the culture surrounding.  This course also addresses the  

organizational behavior at the individual level in terms of cognition, diagnosis, motivation, 

learning, creativity, values and attitudes, and behavior at the collective level in terms of group 

dynamics, conflict, leadership, communication, and finally the  behavior at the level of the 

organization itself in terms of conflict management within the institution and set the foundations 

of work, staff and leadership and its impact on the spirit pain Nucleolus collective behavior of 

employees and the dynamics of the interaction with the group. 
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 رمز ورقم المـقرر 

 ادر   609

EDA 

ــرر  ــ  عنوان المقـ

 الجودة الشاملة في المؤسسات التربوية إدارة
 

 عدد الوحدات

2 

 متطلب سابق

 لا

ر  ر
لمق

ف ا
صي

تو
 

يتناول هذا المقرر دراسة وأهمية الجودة وأساسياتها وخصائصها وكيفية ضبط الجودة في المؤسسات التربوية على ضوء المعاير 

العالمية للجودة والاعتماد الاكاديمي مع القاء الضوء على أهم التجارب العالمية الناجحة في تطبيق مبادئ ومعايير الجودة الشاملة 

 في المؤسسات التربوية.

Prerequisite 

NO 

Credits 

2 

Course Title 

Total Quality Management in  Educational 

Institutions 

Course Code 

609 EDA 

This course is designed to examine  the importance , the characteristics,   and the  basics of 

quality. It also examines  the techniques  to control quality in educational institutions in terms 

of  international standards of quality and academic accreditation.  This course  also introduces  

some of  the successful international experiences in applying the principles and standards of 

the total quality management in educational institutions. 
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 رمز ورقم المـقرر 

 ادر 610

EDA 

 عنوان المقـــــرر 

 والقيادة التربوية  دارةاتجاهات معاصرة في  الإ 

عدد 

 الوحدات 

3 

 متطلب سابق 

 لا

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

والقيادة التربوية ونماذج منها في بعض دول العالم  دارة يتناول هذا المقرر الاتجاهات المعاصرة في مجال الإ 

المتقدم وكيفية توظيف مثل هذه الاتجاهات أو النماذج في تطوير المؤسسات التربوية وتأهيل كوادرها من  

 والقيادة التربوية.  دارةأجل احداث التغيير المنشود  في  الإ 

Prerequisite 

NO 

Credits 

3 

Course Title 

Current Trends in Educational administration 

& Leadership 

Course Code 

610 EDA 

This course is designed to examine the  current trends in educational administration  and  

leadership. It also examines some of the current successful international experiences and how 

these experiences could contribute to  the development of our national Educational 

administration & Leadership systems. 
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 رمز ورقم المـقرر 

 ادر  611

 عنوان المقـــــرر 
 في المؤسسات التربوية التغيير والتطوير  إدارة

 عدد الوحدات

3 
 متطلب سابق 

 لا

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

يتناول هذا المقرر تعريف  مفهوم التغيير بشكل عام والتغيير و التطوير بشكل خاص، وأهميتهما، والتعرف على   

استراتيجيات التغيير والتطوير التربوي ، ومعايير تطوير المؤسسات التعليمية )تطوير مؤسس ي وتطوير برامجي(  

ناسبة للتغلب على مقاومته بما يحقق مواكبة  وأسباب مقاومة التغيير والتطوير وتحديد الاستراتيجيات الم

 التطوير والتحديث 

Prerequisite Credits 

3 

Course Title 

Change Management And Organizational 

Development In Educational Institutions 

Course Code 

611  EDA 

       This course is designed to examine the definition of the concept, the significance of change 

organizational development. This course is also designed to introduce the strategies of change 

and educational development, the standards of the development of educational institutions 

(institutional development and program development) and the reasons for resisting change 

and development. This course also provides the strategies to overcome  change resistance. 
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 رمز ورقم المـقرر 

 ادر  698

EDA 

 عنوان المقـــــرر 

 )مسار ألمقررأت وألمشروع ألبحثي( مشروع تخرج 

 عدد الوحدات

3 
 متطلب سابق 

جميع المقررات حتى  

 نهاية المستوى الثالث 

ر  ر
لمق

ف ا
ص

و
 

 دارة في هذا المقرر يختار الطالب موضوع المشروع البحثي ويحدد أهدافه  لواحدة من المشكلات في مجال الإ   

والقيادة التربوية، تحت إشراف أحد أعضاء هيئة التدريس، ومن ثم يعد الطالب مقترح المشروع والذي يحتوي 

تحديد المشكلة وعناصر الخطة والإطار النظري المناسب للدراسة العلمية لحل المشكلة بطريقة علمية،  :على

 ومن ثم يحدد الجدول الزمني للتنفيذ.  وكذا المسلمات الرئيسية التي تنطلق منها تلك الدراسة

Prerequisite 

ALL COURCES UP 

LEVEL RDTO  3 

Credits 

3 

Course Title 

Graduation project 

Course Code 

698  EDA 

 ÷n this course, a student selects a subject of the research project and determines its objectives 

for one of the problems exists in the field of educational administration & leadership, under 

the supervision of a faculty member. The student then prepares the project proposal which 

contains the problem identification and elements of the plan and the theoretical framework 

suitable for a scientific study to solve the problem in a scientific way, as well as the key 

principles from which the study is grounded and then sets out the timetable for 

implementation his/her project. 
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  بيانات الاتصال 

 

 عبيد بن عبدالله السبيعي د. : دكتور/  (رئيس القسم) بيانات الاتصال. هـ

 oaalsubaie@iau.edu.saالبريد الإلكتروني: 
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 ( 1)ملحق 

 

 شروط القبول: 

 يشترط للقبول في البرنامج ما يلي: 

وفقا لنص المادة الخامسة مـع الالتزام بجميع الشروط والبنود الواردة باللائحة الموحدة للدراسات العليا ،  

 فإن القسم يشترط ما يلي: عشرة من اللائحة.

 . أن يجتاز الطالب الاختبار التحريري الذي يحدده القسم .1

 أن يجتاز الطالب المقابلة الشخصية التي يحددها القسم .2

 :  مدة البرنامج

ــى )   ــ ــوى علــ ــ ــية ،  يحتــ ــ ــول دراســ ــ ــة فصــ ــ ــى اربعــ ــ ــمة إلــ ــ ــاملين مقســ ــ ــيين كــ ــ ــامين  دراســ ــ ــامج عــ ــ ــــدة البرنــ ــاعة.   36مــ ــ ــي ( ســ ــ ــل فــ ــ كــ

 .والمشروع البحثي المقررات ونظامالمقررات والرسالة؛  نظام  : النظامين من 

 


